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PRESENTACION 

Era nuestro propósito realizar la investigación bibiiográfica y con base en ella, 

preparar a los apuntes necesarios para la relación de las "Memorias Biográficas" de 

la Escuela "Dr. Ricardo Moreno Cañas", cuando se presentó entre nosotros el 

profesor don Luis Gonzaga Vásquez Argüello con algo que él denominó 

"monografía" y que al cotejar nosotros con nuestro propio fichero, resultó muy 

completa y con narración amena, razón por la que la hemos dejado tal y cual, 
concentrándonos nosotros a transcribir algunos comentarios, así cqmo a las 

anécdotas que aquí se narran y las notas al pie de página que ilustran lo dicho por 

el profesor Vásquez. 

No podemos menos que reconocer"laforma elegante y repetimos, amena, con 

qu<¡ ha descrito don Luis Gonzaga todos íos pormenores de la existencia de la

Escuela "Dr. Ricardo Moreno C.", doblemente valedera, si nos atenemos a que él 

mismo fue Director de este plantel de Primera Enseñanza y entonces hasta con más 

propiedad realizó una narración fidedigna y cuidadosa de todos los detalles. 

Felicitaciones al educador de marras y con él, a todos los que fueron 

Directores, maestros o miembros de Juntas de Educación de tal establecimiento, que 

por lo demás, hemos visto surgir y formar a toda una pláeyade de insignes 
profesionales que hoy día se reparten en puestos de mando por toda la geografía 

nacional. 
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GENERALIDADES DEL DISTRITO DE ZARAGOZA 

Zaragoza es el Distrito Segundo del Cantón Sétimo de la Provincia Nº 2, 

Alajuela de Costa Rica y tienen una extensión aproximada de 8.05 kms cuadrados. 

Comprende en su territorio los caseríos del Rincón de Zaragoza, Calle Vargas y 

gran parte de La Cocaleca. 

La población de Zaragoza, según Censo Nacional, asciende a 4105 Ha. (1) 

habitantes, que lo convierte también en el segundo distrito de Palmares en 

importancia por población. Densidad de población, 514 habitantes por km 

cuadrados. 

Zaragoza linda al Norte con el distrito de La Granja, el Centro y Esquipulas; al 

Sur con Santiago y Candelaria; al Oeste con el distrito de San Miguel de Naranjo; y 

al Este con Berlín y Llano Brenes de San Ramón. 

Su altura promedio alcanza los 1050 ms. s.n.m. 

FUNDACION 

Caminando hacia el Suroeste del Distrito Primero, Cantón de Palmares, 

aproximadamente a kilómetro y medio, nos encontramos ubicado en un valle, al 

distrito de Zaragoza, villorrio que nació allá por los años de 1880, gracias al 

esfuerzo, unión y deseos de superación de las familias: Mora, Solís, Rojas, Sancho, 

Rodríguez, Quesada y Bolaños; así como otras que escapan a !a memoria de quienes 

suministraron los presentes datos. 

Vista la fertilidad de las tierras y la comodidad de acceso al poblado con que se 

contaba, pues por este lugar pasaba la vía que comunicaba a estos pueblos con la 

Meseta Central, la población vino surgiendo y e:1trando al progreso cultural y 

educativo. Efectivamente, allá por ei año de 1891, el Ayuntamiento de Palmares 

nombró en esta comunidad los primeros miembros para integrar la primera Jun,ta 

de Educación; Junta esta que iniciaría a la mayor brevedad, los trámites de rigor 

para dar paso a la apertura del primer Centro Educativo y con este, a la educación 

de ambos sexos de la población escolar con que se contaba en aquella época. 

( 1) Dirección Nacional de Estadística y Censos del 10-6-1984.
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La primera Junta de Educación de aquel entonces quedó integrada por los 

señores: don José María Mora, don Francisco María Solís, don José Rojas, don 

Ramón Rojas y don Tranquilino Quesada, Presidente, Secretario y Vocales 

respectivamente. 

Los viejos pilares de aquella Junta iniciaron los trámites de rigor y después de 

concluir los mismos, propusieron ante la Inspección de Escuelas y para ejercer la 

función de maestros, a los señores: don Manuel Vargas R. y doña Pacífica vda de 

Vargas, por ser estas personas de su confianza y gran valía en el seno de la 

población. 

Pasado algún tiempo la Junta en función recibe un comunicado por parte de la 

Inspección, en donde se les informa que por razones de normas y reglamentos, 

lamenta no poder aceptar la proposición de la pareja que se le estaba encomendando 

1ara ejercer el puesto en educación. 

Contrariados los mier7bros de aquella Junta ante tal decisión por parte de la 

spección de Escuelas, icplazan la apertura del Centro Educativo y con esto 

tienen la educ:ición en distrito por largo rato. 

Eí Director Don luis Gonzaga Vásquez 

diriRiéndose al púhfico un 15 de Setiembre. 



SUMINISTRO DE LOTE Y FUNOACION DE LA ESCUELA 

Haciendo un pequeño paréntesis en este relato y para mayor información, cabe 
destacar aquí que la primera persona en ofrecer lote, teja y madera para la 
construcción de la primera escuela se llamó don José Santos Sancho;abuelo de don 
Filadelfo Sancho Villalobos. El lote medía 625 vrs cuadradas. 

Del 18 de abril de 1891 al 31 de julio de 1892, estuvieron clausuradas las 
escuelas del distrito, según artículo 107 de la Ley de Educa_ción Común, situación 
esta que mantuvo en forma inactiva a los miembros de aquella Junta. 

En 1893 el Ayuntamiento de Palmares instala la nueva Junta de Educación, 
quedando integrada por: don Ramón Rojas, como Presidente; don Sixto Rodríguez, 
don José Santos, don Pedro Bolaños, como vocales; y como Secretario fungiría el 
Director que fuese nombrado para la Escuela. 

Se proponen como maestros y para ejercer la educación en ambos sexos, a los 
señ"lres: don Anselmo Cordero y señorita Emestina Cordero. 

Ahora bien, al no ejercer el cargo la pareja anterior, por razones desconocidas 
pues que no consta en actas, fueron nombrados en su lugar los señores: don Juan 
Rafael Mora y la señorita María Cambronera; quienes en definitiva en 1893, inician 
la educación de ambos sexos por separado en el poblado. 

Como fuera escasa la matrícula para la apertura de la Casa de Enseñanza, los 
señores don Ramón Rojas, don Sixto ·Rodríguez y don Pedro Bolaños, miembros de 
la Junta de Educación, solicitan ante el Ayuntamiento del cantón se les otorgue el 
permiso para agregar a su distrito escolar, parte del caserío de la Granja y 
Esquipulas; petitoria esta que les fue concedida. 

a- COMO SE lMPARTlERON LAS PRIMERAS LECCIONES

Las primeras lecciones se impartieron en las salas de las casa de habitación de 
los señores: don José María Mora y don Mercedes Campos, a quienes se les pagaba 
un alquiler por la suma de í3.00 mensuales. 

En la primera salita se impartía educación para varones y en la segunda, para 
las niñas. Los libros de texto que se usaban para la enseñanza se titulaban el Catón y 
la Cartilla. 

En noviembre de 1893, uno de los acuerdos de aquella Junta fue el de realizar 
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una colecta voluntaria entre el poblado, a fin de comprar el lote para construir la 

escueia. ya que el ofrecimiento a:1terior hecho por don José Santos había quedado 

indefinido. al extenderse la población hacia d Rincón de 2.'.lragoza y se hacía 

necesario buscar un lote más céntrico y mejor ubicado. 

b- EXPRCP!AC!ON.

En enero de 1894 cuando fungían como miembros de la Junta de Educación los 

sei1ores: don Mauro Vargas, don Sixto Rodríguez. don Pedro Bolaños, don 

'.'vfo.rcelino Femández y don Antonio Méndez, se propone la compra de! lote de la 

señora doña María Romero. madre de don Vicente Quesada. Esta propiedad se 

encontraba ubicada donde se encuentra actualmente el beneficio de la Cooperativa 

de C.'.lficultores de Palmares R.L. 

No obstante. como la señora Romero se opusiera a la venta de la propiedad. la 

Junta optó por apiicarle la ley de expropiación, adquiriendo el lote por la suma de 

d 50.00. 

P:::r:i. terminar de cancelar la deuda contraída con la señora Romero y visto que 

!a colecta no alcanzó para dicho fin, la Juma, de común acuerdo con el

Ayuntamiento se propuso ap1icar a :os vecinos del distrito un impuesto por detalles.

En tanto se construía el edificio escol r y para continuar con la instrucción 

públic::i. se alquilaban nuevas salas como casas de enseñanza. Una saiita de estas se 

encontraba en la casa de don Sixto Rodríguez y la otra en casa de doña Manuela 

Ledezma. 

Ei día :o de noviembre de 1894, se daba inicio a la construcción del primer 

dir'icio escolar. Como maestro de obras fue nombrado el señor Julián Arias (padre 

de con Amado Arias) y a quien le pagaban la suma de <t 1.50 por semana. laborando 

de ó a.m. a 2 p.m. 

Como bs escueias de distrito habían permanecido cerradas según artículo I 07 

cie :a Ley de Educ1ción Común. se había acumulado y a favor de la Junta, un fondo 

en subvenciones por la suma de <t, 1391.00. dinero que fue aprovechado en la 

construcción del nuevo edificio. 

El 5 de mayo de 1896. siendo miembros de la Junta de Educación los señores: 

don Guillermo 1,1orera, don José Rojas. don Ezequiel Rodríguez y fungiendo como 

Direcror::i !3 señor::i dona '."vfaría Luisa C::istro, se ;:iroceciió a la inaugt!r:ición y 
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apertura del primer edificio escolar. 
En el año 1901 fungían como educadores los señores: don Rafael Sandoval, 

don Miguel Cordero y doña Delia Sagot (madre de don Joaquín Femández), cuando 
fallecía ei primero que estaba en calidad de Director y quien fue reemplazado por 
don Anselmo Cordero, quien toma a su cargo la Dirección del nuevo plantel 
escolar. 

Aquí podemos apreciar un aspecto 

del desfile del j 5 de setiembre. 

Transcurre el tiempo y con este, valiosos funcionarios suplían puestos tanto en 
la Juma como en las aulas de la escuela, elementos que, de consuno con la 
comunidad se proponían forjar el porvenir del distrito. Entre otros, podríamo's 
mencionar aquí con cariño a: don Elicio Barrantes, don Liberato Campos, don 
Rafael Mar

í
a Rojas, don Camilo Morera, don Benjamín Villalobos, don Francisco 

Cambronera, y muchas personas más que escapan a la rnemori.: de quienes 
colaboraron en el suministro y recopilación de los presentes datos. 
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En el año 1925, miembros a la sazón de la Junta de Educación, don Domingo
Rodríguez, don Daniel Alarcón y.donTeodoro Mora (1) inician movimientos
tendientes a comprar un nuevo lote con el fin de construir un nuevo plantel. ya que
el que estaba en uso, se encontraba en forma ruinosa y no reunía las condiciones
necesarias para albergar la numerosa matrícula con que contaba (2).

Tal lote estaba contiguc a la Ermita de Zaragoza.
La licitación de la construcción fue publicada en La Gaceta Nº 1234 del 26-7-

1925. La compra la hizo y declaró don Domingo Rodríguez el 2-2-1926, por un
lote de media manzana por el que pagó la suma de ~ 1500.00. Además se compró
otro terreno contiguo a don Vicente Quesada por ~500.00.

e- CONSTRUCC¡ON DE LA ESCUELA.

En el año 1930, fungiendo como Director don Hemán Paniagua y como
miembros de Junta: don Filadelfo Sancho, don Isaías Vásquez y don Albino Rojas,
se proponen hacer una colecta general para la reconstrucción del edificio en
servicio en pésimas condiciones.

En el año 1934, bajo la Secretaría de Fomento de don León Cortés, la Junta de
Educación - como aporte de la comunidad- pone en las manos de la Guía de
Fomento la suma de ~8000.00 para la construcción del nuevo plantel, cuya
capacidad debería ser apta para recibir a 250 alumnos, matrícula real de ese
entonces.

(1) Presuntamente se trata del padre de Octaviano Mora Rojas. autor del poema "A Zaragoza".

(2) Sobre el particular leemos en eÍ Libro de Actas, Sesión del 28-6-1925: "Reunidos Junta de
Educación y numerosos vecinos se establece: ACUERDO UNICO: Siendo de urgente necesidad
para este distrito la construcción de otro edificio escolar, y habiendo el Señor Presidente de esta
Junta don Domingo Rodríguez Y., gestionado con el señor Ministro de Instrucción Pública, don
Napoleón Quesada le aprecio, que, contribuyendo (sic) al distrito para la compra del terreno y el
mobiiiario de la nueva Escuela, él se compromete a hacer por cuenta del Estado el edificio. En
vista de dicho ofrecimiento, que bastante, satisfactorio y alagador (sic) para todo este distrito,
por este motivo fue que llamamos a los vecinos a esta reunión para cambiar impresiones al
respecto y habiéndolo así resuelto favorablemente (sic), se acuerda levantar un detalle forzoso
para la compra del terreno y mobiliario. El señor Presidente de esta Junta queda autorizado para
comprar dicho terreno que es propiedad de Anuro Rojas".
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Considerada la necesidad de espacio, se procedió a alquilar la casa de don Abel
Vargas, lugar que se usó para albergar a los niños de Primer Grado.

En el año 1937, presidida la Junta por los señores: don Gumersindo
Rodríguez, don Isaías Vásquez, don Juan Pacheco y don Nautilio Rojas, solicitan al
Ministerio de Educación se les conceda permiso para vender dos lotes propiedad de
esta Junta y así proceder a comprar el nuevo lote, donde poder ubicar el nuevo
establecimiento escolar. Por otra parte, se encarga al señor don ;GumersiD.d~
Rodríguez para que eleve telegrama a la Presidencia de la República, recordando el
ofrecimiento que se les había hecho alusivo a la construcción de la nueva escuela.

En el año 1937 la Nueva Junta de Educación integrada por don Guillermo
Vega Rojas, don Nautilio Rojas Morera, don Juan Pacheco Vargas y don Isaías
Vásquez Rojas, envían nuevo telegrama al señor don Otto Cortés, Vice-Presidente
del Congreso Constitucional, tratando de promover la construcción del nuevo
edificio.

Aspecto digno de mencionar en este relato, según consta en el Acta, es la
preocupación e interés de la Junta de Educación por evitar que los niños con edad
escolar cumplida, dejaran de asistir a lecciones, pues en ocasiones a los padres de
familia que se oponían a enviar a sus hijos a la escuela, se les aplicaba la ley.

. Ante el interés y constancia de los miembros de la Junta de Educación y del
Director de la escuela profesor, don Isidro González Elizondo por impulsar la
nueva edificación, no tardó en iniciarse ésta, en octubre de 1942. Por iniciativa del
profesor González Elizondo, y de' conformidad con los miembros de la Junta, se
acuerda solicitar ante el poder Ejecutivo se otorgue el permiso para bautizar el
nuevo edificio con el nombre de Escuela "Dr. Ricardo Moreno Cañas", permiso que
les fue concedido. (1)

(1) En Sesión Ordinaria del día 23 de octubre de '1942, "Se acuerda el bautizo de la Escueia N~eva
con el nombre del "Dr. Ricardo Moreno Cañas" a instancias del señor Director, profesor I;l~
González Elizondo. Por ser el Dr. Moreno Cañas timbre de orgullo para ~l <;:uerpoMédico
Nacional del país y ciudadano ejemplar en todos lo~ ~spectos de su vida p~bhca y pnvada y
considerando que su nombre será un derrotero de civismo para las generaciones futuras, por
tanto, por unanimidad de votación se acuerda: Solicitar al Poder Ejecutivo muy respetuosamente
se bautice la Nueva Escuela con el nombre del Dr. Ricardo Moreno Cañas".
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Vista parcial de la Escuela "Dr. Ricardo Moreno Cañas". 

d - INAGURACION DE LF'. ESCUELA 

El día 13 de junio de 1943, disfrutaba la comunidad de Zaragoza de una amplia 
y moderna planta física y se inauguraba con el nombre del galeno que le dió honra y 
orgullo a Costa Rica: Dr. Ricardo Moreno Cañas. 

·A quien correspondió tan honrosa inauguración fue al profesor don
González Elizondo, quien fungía a la sazón como su Director. 

En noviembre de 1947, se .graduaba el primer Grupo de Alumnos de Sexto 
Grado en el actual edificio escolar, siendo siempre su director el profesor González 
Elizondo. 

Alumnos de ese primer grupo lo fueron: Carlos Solís Vargas, José Manuel 
Solórzano Morera, Rafael María Vásquez Vargas, Gregario Rojas, Camelio Vásquez 
Rojas, Mario Arguedas Bolaños, Víctor Julio Arias Quesada, Ruperto Jiménez 
Céspedes, Raquel Rodríguez Jara y Nínive Salís Vargas. 
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De pie de izquierda a derecha: Cornelio Vásquez Rojas. José Manuel Solórzano Rojas, Carlos
Solis Vargas, Rafael María Vásquez Vargas, Gregario Rojas y
Mario Arguedas Bolaños.

Sentados mismo orden: Ruperto Jiménez Céspedes, Ninive Solis Vargas, Proi. Isidro
González Elizondo, Raque! Rodriguez Rojas y Vfctor Julio Arias
Quesada.

Del año 1969 al 1978 la labor de Director fue encomendada a quien escribe, labor
que se ha venido desarrollando en forma exitosa, gracias a la colabroación brindada
por las Junta de Educación, Patronato Escolar, Personal Docente, Ministerio de
Educación y pueblo en general.

Como puede apreciarse a través de esta crónica, son muchos los logros
alcanzados en materia de educación, pues el pueblo cuenta con eminentes
profesores, brillantes gerentes y empresarios que dan prestigio al Centro Educativo
desde los cuatro puntos cardinales del territorio nacional.

Podemos asegurar que la labor no se ha concluido, pues aún queda mucho por
hacer; y un pueblo unido que lucha por el progreso y desarrollo del mismo, es
orgullo en su comunidad y dechado de admiración de la Patria y de los turistas que
nos visitan.

Por último, con base en gestiones realizadas con la CoopeIndia R.L. ellos
regalaron una franja de terreno de 6 ms. al lado de la Escuela de forma que
permitiera el ingreso de los carros hasta el comedor escolar llevando los alimentos.

Mucho se hizo y mucho se adelantó en mi tiempo de Director, gracias a Ia
ayuda del Personal Docente, a la colaboración de la comunidad, al diputado y a
Edificaciones Escolares" terminó diciendo el profesor Luis G. Vásquez.
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COMENTARIOS GENERALES 

1 CRECIMIENTO DE LA MATRICULA. 

Hay una interrogante que queda flotando en el ambiente, cuando hablamos de 
una matrícula de 250 alumnos en el año 1934, si cincuenta años después en 1991, la 
matrícula sigue casi estacionaria con 295 alumnos, con un aumento de apenas 45 
alumnos en el lapso de esos 56 años. Qué pasó? Se diezmó la población zaragozana? 
Decreció la natalidad? Hubo emigración de zaragozanos? 

Tal vez las tres variables se dieron; tal vez, ninguna. 
Todos sabemos que Zaragoza es el distrito de Palmares con mayor número de 

escuelas, 4 en total. De dónde surgió entonces ese crecimiento de Centros 
Educativos excesivo para un distrito? 

No cabe la menor duda:emporio del surgimiento de tales establecimientos lo 
fue la Escuela "Ricardo Moreno C" que dió origen a los siguientes Centros de 
Enseñanza General Básica. 

- Escuela "Pablo Alvarado" del Rincón de Zaragoza con una matrícula de 375
alumnos. 

- Escuela "La Unión" de Calle Vargas con una matrícula de 80 alumnos.
- Escuela "La Cocaleca" con una matrícula de 90 alumnos.
Esos tres establecimientos con una población total de 545 alumnos, más los 295

alumnos en la actualidad de la Escuela "Dr. Ricardo Moreno C", arroja aún gran 
total de 840 alumnos, que debería ser la matrícula real de este plantel al cierre del 
Centenario de su fundación. 

11 EL ASPIRANTADO SALESIANO. 

Otro acertado paso que se iniciara en la Escuela "Dr. Ricardo Moreno Cañas·; 
fue la cesión o donación del terreno y edificio viejo que se hiciera a los Salesianos. 

Efectivamente, el 23 de enero de 1946, siendo Presidente de la Junta de 
Educación, don Amado Arias Brenes, se acuerda donar al padre Gamboa, Director 
del Aspirantado Salesiano de San José, el edificio escolar viejo, para que 
construyera una Sub-Sede en Palmares, visto el entusiasmo de los padres de familia 
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preferentemente del Rincón de Zaragoza por los Salesianos y la obra de Don Bosco. 
Transcrito el acuerdo a la Visitaduría Escolar, esta objetó el acuerdo por 

contravenir disposiciones del Código de Educación. 
Sin embargo, el 6 de marzo de 1947 se dispone pedir al Lic. Teodoro Picado M., 

a la sazón Presidente de la República, se sirviera interponer sus valiosos oficios a fin 
de que esa trm1sferencia fuera realizada. 

Como tampoco esta operación pudo concretarse, el 11 de junio de 1947 se 
dispuso rematar el edificio viejo al mejor postor por la suma de i¡, 1990.00. El 
remate se llevó a cabo el día 13 de agosto de 1947, constituyéndose en postores los 
señores:don Juan Pacheco Vargas, don Elías Vásquez Rojas, don Sixto Rodríguez 
Ledezma y don Damián Rodríguez Vargas, cubriendo cada uno de ellos la suma de i¡, 
497.50 para completar al total de V,1990.00. 

Los Padres Salesianos remozaron el edificio viejo y lo modernizaron siempre 
con el apoyo de estos cuatro pilares colaboradores salesiano. Así fungió por un 
buen tiempo, hasta que los vecinos Rinconeños, salesianos al 100%, erigieron años 
más tarde el confortable templo que hoy día ostenta orgulloso el Rincón de 
Zaragoza. 

De ahí reventaron como abejones de mayo, centenares de muchachos que con 
el correr de los tiempos dieron como fruto al menos media docena de sacerdotes 
salesianos que en la actualidad laboran en los campos de misión de este planeta. 

HI REMODELACIONES. 

En el período comprendido entre 1969 y 1973, corresponde dirigir el timón 
como Director, a don Luis Gonzaga Vásquez Argüello (1). 

Por entonces no existía Salc?n de Actos, pues en su lugar se corrían dos paredes 
estilo acordeón y se abrían tres aulas que servían para dicho fin. 

Pero mejor oigamos lo que nos dice sobre el particular el profesor Vásquez 
Argüello: 

"Yo recibí la Escuela en pésimas condiciones y al principio tenía recelos de 

(1) Entrevista al profesor Luis Gonzaga Vásquez A.
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abandonar mi escuela la "Pbro Venancio Oña" de Santiago, por motivos razonables: 
estaba dirigiendo una Escuela 1 y pasaba a presidir una Escuela 3, con más 
Personal, más alumnado y más responsabilidad. 

La política por otra parte me preocupaba, dada mi filiación que contrastaba 
con el partido en el poder en ese entonces. 

Con tales antecedentes acepté la Dirección y de seguido me df a la tarea de 
visitar ciertos entronques: Municipalidad, Edificaciones Escolares, diputado de 
Palmares a la sazón, don José Fabio Araya Vargas, etc. Tanto en la Municipalidad, 
como en Edificaciones Escolares con los ingenieros Andrés González y Carlos 
Pascuas, como con el diputado Araya Vargas, se medió luz verde, por lo que me 
entregué a la tarea de la remodelación de la escuela. 

Para empezar, el Depto de Mantenimiento y Desarrollo Comunal del 
Ministerio de Obras Públicas, me enviaron cuadrillas para mejorar y reformar las 
condiciones del plantel: se cambiaron llavines, se instalaron vidrios, se remozaron 
los servicios sanitarios, etc. 

Con contribuciones de la comunidad y con el apoyo de don Carlos Pascuas y 
Nataniel Arias de Edificaciones Escolares, nos abocamos al. mejoramiento y 
ampliación del edificio. En todo esto fue dett>rminante también la colaboración del 
diputado Araya Vargas. Así que, llegábamos, )n el aporte de it8000.00 de cuenta 
de la comunidad y ellos nos los devolvían en sacos de cemento, piedra, varilla, 
vidrios, etc. 

En esa forma se instaló el escenario en el centro del patio de luz en donde antes 
era un hueco. El espacio entechado vino a llenar grandes necesidades: sirvió para 
reunión de alumnos, asambleas de padres de familia, salón de juegos para niños. 
Ahí se instalaban juegos tales como: damas chinas, tableros, trecillos, ajedrez, ping
pong; muchos dé estos juegos fueron obsequiados por el Club de Leones de 
Palmares al que visité para tal fin. 

Está de por demás advertir que con la instalación de esos juegos y de un play
grown al frente de la Escuela, se paró por. completo la deserción del alumnado y se 
logró una mejor asistencia pues que todos los niños se peleaban por disfrutar de los 
diferentes entretenimientos lúdicos; a más de obtenerse una mejor. disciplina al 
procurarles un ambiente ameno y agradable. De esta forma organizamos la 
Comunidad Estudiantil por grados y por edades. 

Por entonces nos visitó don Nataniel Arias y le antendimos a cuerpo de rey, 
con la condición de que nos construyera también la cancha de baloncesto. 
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De tal manera colaboró don Nataniel que la comunidad ponía la mano de obra
y él surtía a la piedra, cemento y varilla necesarios a las obras.

Para completar la obra - sigue diciendo don Luis Gonzaga el Director y los
maestros nos convertimos en "bingueros" para acarrear fondos con los cuales hacer
frente a los gastos. Así se construyó la cancha de baloncesto y se levantaron los
pabellones que están enfrente de la Escuela, con la ayuda del diputado Araya y así se
resolvió el problema del cupo escolar.

Se abrió el comedor escolar; se instaló una porqueriza que vigilaban los
alumnos más grandes y quienes cuidaban los cerdos con las sobras del comedor.

Por último, con base en gestiones realizadas con la Coopelndia R.L., ellos
regalaron una franja de terreno de 6 ms. al lado de la Escuela, de forma que
permitiera el ingreso de los carros hasta el Comedor Escolar llevando los alimentos.

Mucho se hizo y mucho se adelantó en mi tiempo de Director, gracias a la
ayuda del Personal Docente, a la colaboración de la comunidad, al Diputado y a
Edificaciones Escolares, terminódiciendo el profesor Luis G. Vásquez.

~vTRASLADO DE ESCUELA O MALENTENDIOOS?

Entre los años 1961 y 1968, parte del período de funciones como Directora de
doña Ernestina Flores de Gólcher (1 ).se presentó una leve escaramuza o tendencia-
entre algunos miembros de la Junta de Educación y comunidad de Zaragoza, por
llevarse la Escuela a un lugar más céntrico, donde hoy día está el Estadio por
entonces propiedad de la Junta. / 2/6'/"0

Pero vista la negativa del Ministerio de Educación Pública por un lado y la
sólida construcciór del edificio por el otro pues en bocadel Ministro de- Educación de
entonces, Lic. Guillermo Malavassi "No podemos dejar en desuso un edificio tan
valioso que en otras comunidades se lo desean"; todo esto hizo que doña Ernestina
Flores no pudiera ni siquiera darse el lujo de pintar la Escuela pues se pretendía
dejarla en abandono. La cordura retornó a las cabezas calientes y el traslado no se
hizo.

Así y todo, doña Tina al retirarse dejó proyectado el Salón de Actos.
Por lo demás, su labor se centró en la buena orientación y atención individualr-rc

(1) Entrevista a doña Emestina Flores de Gólcher, ::?:z • '2;{f.. I
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de los niños. Ella dio énfasis durante su administración a la recuperación academica 
de los alumnos y asl se pudo atender a las diferencias individuales. 

Con nostalgia recuerda doña Tina al eficiente Personal Docente que tuvo a su 
cargo, destacando por encima de todos a la Niña Benalía Rodríguez Jiménez 
(hermana de don Francisco Rodríguez) quien a la par de sus dotes académicos, unía 
las virtudes de humildad, servicio, devoción y entrega por la educación. En boca de 
doña Tina la sola presencia de Niña Bertalía, infundía respeto en el ambiente. 

Destacó así mismo a la señora Erlinda Ramírez de Sancho quien al fungir como 
cocinera, peluqueaba y aseaba también a los niños confeccionaba sus uniformes, 
brindando así una formación humanística y altruista al alumnado. 

Doña Tina recuerda a miembros que conformaron las_ distintas Juntas de 
Educación que le brindaron apoyo, entre otros, a don Jorge Rodríguez Jara quien fue 
todo un baluarte a don Fabio Rodríguez, don Otoniel Castillo, don Juanito Castillo, 
don Gregorio Morera, don Antonio Fernández, don Heriberto Castillo, don Luis 
Gonzaga Rojas, don Víctor Rodríguez, don Francisco Vega don Próspero Bolaños y 
don Rafael González. 
También recuerda con cariño al Dr. Ce_ledonio Ramírez Ramírez (Rector de la 
Universidad Estatal a Distancia) cuando por su voluntad se vino de Santiago a 
matricularse a Zaragoza. Ella lo recuerda con un intecto preclaro y con grandes 
ambiciones. 

También durante su administración se dio énfasis a la agricultura; cultivar 
legumbres y granos para el comedor escolar y hasta para vender y solventar otras 
necesidades. 

Doña Tina con la Junta de Educación. 

Año: 1956 
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DIRECTORES:

Para ser precisos en el enunciado de la lista de Directores que presidieron el
Personal docente desde 1891 al presente, empezaremos por reconocer que, no
obstante las gestiones de creación de la Escuela que comenzaron desde el 1º de abril
de 1891 con el nombramiento de la primera Junta de Educación-don José María Mora.
(Presidente), don José María Salís (secretario), don José Rojas, don Tranquilino
Quesada y don Ramón Rojas. (Suplentes); "La Escuela estuvo clausurada nueve
meses. 12.días, contados desde el l S de.octubre de 1890, hasta el 31 de julio de l891
y iodo el año de !892." (1)

Por otra parte, es válido el año de 1891 como punto de partida de la fundación
de 13 Escuela pues el 1º de abril de 1891 en reunión primera de la Junta de Educación,
"Se acuerda - al tenor del artículo 107 de Ley de Educación Común, solicitar al Sr.
Ministro del ramo (Instrucción Pública) se sirva cancelar del Tesoro Nacional la
suma de ,t520.00 a que ascienden los sueldos de los maestros. (2).

De igual forma en Sesión Ordinaria #5 del 17-8-1891, artículo 2º, se lee:
"Autorizar al señor Presidente de esta Junta para que apersiva (sic) el dinero que se
encuentra depositado en el Tesoro Público, perteneciente a los sueldos de los
maestros durante el tiempo del 1Q de agosto del año pasado (i 890) al último de julio
del corriente año. cuya cantidau sciende a ~780.00".

y más adelante, en Sesión Ordinaria #6 del 22 de setiembre de 1891, articulo
2<), se lee "Reclamar del Supremo Gobierno la suma de c611.00 que corresponde a los
sueldos de los maestros de 9 meses y 12 días:del !8 de octubre de ¡890. hasta el :J 1
dejuliode 1891."

. Ahora bien, antes de pasar a dar la lista de los Directores, es preciso reconocer
que las primeras lecciones que se impartieron, debieron darse separadamente por
sexo. a varones y mujeres en casas particulares, nombrándose en consecuencia una
pareja de maestros que presuntamente fungían. él como Director y ella como
Directora también en casas separadas. Así se conoce sobre la primera pareja que fue
nombrada y que estuvo integrada por : don Manuel 'largas R. y doña Pacífica V. de

Vargas, .

(1) Fragrne :0 de IJ carta enviada al Señor Ministro de Instrucción Pública el día JOde marzo de i895.
e) Sesión L.;! la Junta de Educación dei 1-4-1891, Tomo 1.
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Sin embargo estos señores no fueron del agrado del señor Inspector Auxiliar 
de Escuelas y entonces la Junta de Educación aplaza la apertura de las escuelas. 

Posteriormente, el 30 de enero de 1893, la nueva Junta de Educación propone 
a los señores: don Anselmo Cordero y señorita Emestina Cordero como maestros 
(Directores) de ambas escuelas. 

Famiiia Parriarcal: Don Sixro Rodríguez y doña Raquel de Rodríguez. 

Dt! pie. izq. a derecha: Damián. Tácito. Domingo. (2dafi/a) Esreriina. 

\ngéiica, Cirios (de hra:os). Gumersindo, Sixw (Tow), Alicia. 

No obstante, se ve que ni esta pareja fue aceptada, porque e! l 5 de marzo de 
1893 eran nombrados por la respectiva Junta de Educación, los señores don Juan 
Rafael Mora y señorita María Cambronera, quienes parece que se constituyeron en 
los primeros maestros (Directores) de las Escuelas, sitas en las· casas de don José 
María Mora y dofia Mercedes Campos y a quienes se pagaba por concepto de ::ilquiler 
la suma de i3.00 a cada uno. En 1895 el Director lo fue don Roberto Ulloa. 
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En 1896 fungió como Directora doña María Luisa Castro. 

Tiempo después las escuelas pasaban a las casas de don Sixto Rodríguez y don 

José María Mora, pagándose al primero it28.00 por alquiler de casa durante 9 meses, 

10 días; y al segundo, it32.50 por alquiler de casa durante seis meses, 15 días. 

En 1901 los Directores fueron: don Anselmo Cordero y doña Delia Sagot de 

Fernández, madre de don Joaquín Femández. 
A ellos siguió como Director don Jacinto Trejos que laboró como tal hasta 

1928. 

En 1929 es nombrado don Hemán Paniagua como Director de Escuela de 

ambos sexos, esta vez, reunidos función esta que cumplió hasta la década de los 

cuarentas. 

Después de don Hemán Paniagua, la lista de Directores es la siguiente: 

- Don Isidro González Elizondo: 1940 - 1948.

- Don Francisco Rodríguez Jiménez: 1949 - 1950.

- Doña Emestina Flores de Gólcher: 1951 - 1954 y 1956 - 1968.

- Don Claudio González Carvajal: 1955 (permiso por incapacidad de doña
Tina). 

- Don Luis Gonzaga Vásquez Arguello: 1969 - 1978.

- Don José María Hidalgo Hemández: 1979 - 1980.

- Don Amado Hernán Morera Vargas: 1981 - 1982.

- Don Porfirio Méndez Al varado: 1983 - 1987.

- Don José Francisco Ledezma Vásquez: 1988 - ...

. Todos estos señores han dado lo mejor de sí, para lograr que la Escuela "Dr 

Ricardo Moreno Cañas " se haya constituido en uno de los Centros Educativos más 

importante de Paimares y dechado en la educación costarricense. 

25 

11 00 00 00 00 00 00 00 



ANECDOTAS 

DE COMO EL DIABLO SE APARECIO A CHICHOLA? 

Claudia Femández Sánchez fue su nombre de pila y sus padres, don Juan 
Femández Céspedes y doña Francisca Sánchez Chavarría, estuvieron muy contentos 
con su matrimonio y con el vástago que Dios les había regalado 

Desgraciadamente poco les duró la dicha, pues cuando Claudia tenía año y 
medio, murió su padre dejando al pequeño en la orfandad y á doña Francisca en la más 
rampante pobreza. 

Nadie nunca lo llamó por su nombre y desde muy chiquillo todos lo conocían 
por su mote de guerra: ¡Chicho la! (1 ). 

La cosa es que dentro de su pobreza tenía doña Francisca una hermosa carretada 
de leña que guardaba con esmero debajo de un palo de targuá, pues que �n su pequeña 
morada no había espacio para almacenar otros bienes que no fueran los del más 
necesario consumo 

Una mañana muy tempranito, doña Francisca llamó a Claudia: 
- ¡Chichola! ¡Chichola! Levantate rapidito y me vas a meter la leña, pues que

el fogón se está apagando y necesito hacer las tortillas ... 
- Ya voy mamá! Y se dio media vuelta en la estera para seguir sacando el jugo

a aquel sueño mañanero que resulta siempre ser el más adormecedor y sabroso. 
A la tercera o cuarta llamada por fin Chichola se incorpora en el lecho, se estira 

cuando puede y se pega un bostezo más largo que silbido de lechero, encaminándose 
según él a cumplir con el mandato que le diera su madre si no es que en ese preciso 
momento, otros dos granujas le gritaban desde la calle: 

-¡Chichola! Jale a jugar bolinchas! 
- Allá voy! Ni lerdo ni perezoso, se echó consigo el bolso de canicas y fuese con

sus compinches a gastar toda la mañana jugando "chócolas", "círculo" y "punteo". 
Hacia el filo de las once Chichola, que ya había olvidado el recado de sú madre, 

se fue con los otros mages a quitarse la sed en el trapiche de don Sixto Rodríguez. 
Allí bebieron jugo de caña y espumas que estaban deliciosas, comieron. 

"chicharrones", "sobado" y "perico" que estaban como para quitar las ganas; e 

( 1) Entrevista real izada a Chichola: don Claudio Fernández Sánchez.
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hicieron cuatro charlas con los paileros, los horneros y el encargado de introducir la 

caña en medio de los chancadores. Así que mataron muy bien la tarde y se despidieron 

los tres amigazos, yéndose los otros dos a sus casas. 

Chichola pensó que con el hartazgo de dulce que se había dado, no estaba de 

por demás echarse otro sueñito. Y así, cuando el crepúsculo anunciaba su entrada, 

Chicho la se acomodó muy bien en una estiba de bagazo entre las "burras" del trapiche, 

para realizar su bien merecida siestita. 

Cuando de repende, sigue narrando Chichola, volví a ver la "esquiva" de 

bagazo que se movía ... Observo que estaban encima de mi cabeza unas manecillas 

negras ... largas y peludas ... me quedo riendo y de pronto saca el cuerpo largo y azul, 

pelándome unos o jotes rojos, con cuatro colmillos en el hocico; se agarró el rabo y se 

lo metió entre las piernas. 

- ¡Santo Cielo! ¡Virgen de los Angeles! ese es el Pizuicas!

Me puse de pie, seguí llamando a cuanto santo había, hasta que quedé mudo ...

mudo y helado del susto! Me incorporé y me fui caminando p'atrás, p'atrás sin quitar 

la vista del espantajo y ya por la carretera siempre andando p'atrás, llegué a la casa de 

los "Mudos". Allí en el frente vivía Liborio Esquivel y su mujer, doña Mira me gritó: 

- ldiay! Chichola, qué es eso caminando p'atrás?

Yo hablaba como los mudos, a base de ademanes pues las palabras no me

salían ... 

Seguí caminando p'atrás hasta llegar a mi choza. Ahí me esperaba mi mama 

que, contrariada con mi desobediencia, me gritó: 

- Y la leña qué?!

. Yo le contestaba con visajes y ella volvió a rezongarme:

Arrímese aquí, pocavergtienza, desalmado y desobediente que le voy a dar su

garrotazo! 

- Maaamita! Al fin puede pronunciar. ..

- Vagabundo , pocapena y'sinvergüenza ... seguí durmiendo de ese lado y verás

que te va a llevar el diablo! 
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NANCHA Y PAPUSA: 

El se donominaba Bernando Bolaños y ella Esperanza Sancho; la gente les 
tenía por mote,· a Bernardo, "Papusa" y a Esperanza, "Nancha". 

Ambos eran descalzos; endosaba ella un vestido de chinilla a media pierna, con 
cabello ensortijado y las piernas flacas como todo su cuerpo, eran medio "corbetas". 

El era boyero vitalicio de don Sixto Rodríguez, de caminar parsimonioso y muy 
sereno: vestía con pantalón de dril, ruedo campana, y se echaba sobre su frente 
cubriendo los pocos cabellos que le quedaban un "chonete" de lona. 

La cosa es que se había hecho tradición ... y todos los 12 de octubre en que se 
celebraban las fiestas patronales de la Virgen del Pilar de Zaragoza, el vecindario se 
reunía a postar a la carrera que protagonizaban Nacha y Papusa. 

Como buena zaragozana y mujer de temple que nada le faltaba para frontar la 
vida, antes de la carrera Nancha se arrimaba.al mostrador de la pulpería de Tácito 
Rodríguez y allí se santiguaba con un par de "cuechazos" de guaro puro a copa llena; 
escupía un par de veces sobre el piso ... y ya estaba lista para la carrera. 

Papusa, más comedido y pudibun�o, agarraba a hurtadillas la botella de 
contrabando que usaba debajo de su cama y se echaba un solo sorbo ... largo como 
alarido de coyote ... 

Listos los contendientes se les ponía por la calle de La Cocaleca,con una media 
maratón de 200 ms la largada. 

Un silbato anunciaba la partida y con un grito estentóreo los dos consabidos 
rivales partían como el rayo acompañados de sonoras carcajadas y aplausos de la 
concurrencia ... 

Cierto día - cuenta Chichola - le increpó él a Nancha: 
- Nancha, qué figura esa suya más ridícula! Una mujer pegando gritos en media

calle! 
Por toda respuesta Nancha le soltó una cachetada que le dejó viendo candelil

las ... 
Por mucho tiempo disfrutamos los zaragozanos de estas competencias ... hasta 

que, viejos y achacosos se los llevó el Señor a amE,OS, dejando para nosotros tan sólo 
el recuerdo y anécdotas de tiempos lejanos que no volverán ... 
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''A ZARAGOZA'' 

Vergel florido de la campiña 

donde las aves hacen su nido; 

jardín hermoso, pueblo querido, 

región surcada cual rica viña. 

* * * * * 

Zona preciosa de fértil suelo 

donde el labriego feliz labora 

y el sol radiante nos da la hora, 

lindo paisaje, brillante cielo. 

* * * * * 

Tierra nativa de campesinos, 

verde guirnalda de cafetales, 

sabroso néctar de los panales; 

hogar humilde de peregrinos. 

* * * * * 

Cruzan fas gentes por todo lado 

cuando visitan el santo templo, 

pues son piadosos y dan ejemplo 

de amor, a Cristo Crucificado. 

(Para roelas las Madres con carilzo) 

Octaviano Mora Rojas. Zaragozano: i 5-8-78 



SANTUARIO DE·LA VIRGEN DEL PILAR DE ZARAGOZA 

No podemos pasar por alto - al hablar del Centenario de la Escuela "Dr. Ricardo 

Moreno Cañas" - ni dejar de mencionar el historial del "Santuario de la Virgen del 

Pilar de Zaragoza". 

Don Antonio Femández Morera, (1) Mayordomo vitalicio de la iglesia de 

Zaragoza, nos cuenta su historia: 
Allá por los años de 1918, Zaragoza se conectaba al Centro por camino mitad 

cascajo y mitad tierra que se hacía intransitable en la época del invierno. 

Un grupo de vecinos, preocupados porque los ancianos y las amas de casa tan 

ocupadas, poco podían asistir a la Eucaristía en la iglesia parroquial, por la distancia 

y lo feo del camino, se dieron a la tarea de construir un templo en el que por lo menos 

una vez al mes se tuviera la presencia del sacerdote. 

Entre los vecinos recordamos a: don Sixto Rodríguez, don Serafín Bolaños, 

don Camilo Morera, don Marcos Rojas, don Guillermo Morera, don Mercedes 

Murillo, don Raimundo Rojas, don Arcadio Vásquez, don Juan Pacheco, don Isaías 

Vásquez, don Manuel Solórzano, don José Femández, don Anselmo Pacheco, don 

Santana Arias y don Santos Sancho. 

Entre estos señores que aportaron dinero, madera, cal, cedazo, yuntas de 

bueyes y peones, se comenzó la iglesia de Zaragoza a mediados de 1918. 

Ellos ponían al servicio de la iglesia cuadrillas de peones pagados de sus 

bolsillos. 

Todo el material se jalaba con carretas. Se abrían zanjas, se perforaban a los 

cimientos y la tierra resultante se acarreaba con cueros; el horadado se hacía a puro 

sacho. 

Don Santos Sancho donó el terreno donde se construyó la iglesia y los vitrales 

a colores, traídos de España que costaron �800.00 cada uno, fueron pagados por los 

señores arriba citados, un vitral cada dos señores. 

Había que ver con qué entusiasmo ·se laboraba: don Anselmo Pachecó y don 

Santana Arias, aserraban :1a madera, mientras otros peones pisoteaban el suelo, 

clavaban tablilla o erigían los pilares. Aquello daba la sensación de un enjambre de 

abejas que laboraban su panal de miel. Y en el ardor de la tarea, los trabajadores 

( 1) Entrevista realizada a don Antonio Fernández Mora.
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levantaban la sudorosa frente y alargaban la mano para saborear entre plegarias un
jarro de exquisito chinchibí.

El sagrario fue donado por don Juan Pacheco.
Años después don Ventura Rodríguez donó una faja de terreno de 7 ms. de

ancho a todo el derredor de la iglesia para construir las calles que la bordean.
Cinco largos años se duró en la construcción del bello templo de Zaragoza,

cuya finalización fue el 2 de enero de 1923 y su inauguración con una Misa Solemne
de Revestidos el 3 de febrero del mismo año.

Reinado Infantil 1952
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CURIOSIDADES 

SABIA USTED? 

Que en Zaragoza existieron muchas personas de nombre Francisco y para 
distinguirlos, la gente les posponía un mote? Así recordamos a: 

Chico Fusil, Chico Máquina, Chico Gurúa, Chico _Tamuga, Chico Gaviota, 
Chico Jícara, Chico Potro, Chico Queso, Chico Maroto, Chico Jáquima ... 

Así mismo en el Rincón de Zaragoza por similares condiciones existen muchas 
familias de apellido Rojas Rojas que la gente las distingue como: los Congos, los 
Tamugas, los Culebras, los Pan Blanco, los Carpetas, los Chepillos ... 

Qué cosa . . .  que un dejo de "manudos" y como buenos alajuelenses los 
zaragozanos no nos quedamos atrás de aquellos. 

00 00 00 00 00 

- Que en 1989, se habla nuevamente de remodelar �:.: �scuela, para lo cual se
cuenta con una subvención por et 1.300.000.00 que aportan tripartitamente el A.I.D., 
el M.E.P. y el MOOT? 

00 00 00 00 00 

Que en 1988, ei señor Salvador Murillo Chacón acuerpa con su firma una deuda 
de la Junta de Educación por rt90.000.00 con la fianza de fosé J. López y Sergio 
Rodríguez, para adelantar la construcción del comedor escolar? 

00 00 00 00 00 

-Que el papá de Monseñor Hector' Morera, Obispo de Tilarán, don Enrique
Morera, estuvo en tercer grado en 1902. Tenía 11 años, era hijo de don GuillermQ 
Morera. Su estatura era de 1.23 m., de color moreno, ojos negros,boca pequeña, nariz 
chata, frente ancha y cabello negro? (1) 

( 1) Hoja de rnarrícuia de la Escuela Mixta de Zaragoza, 1914.
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0000000000 

Que er. 1912 se compraron doce pupitres de pie de hierro que costaron la suma 
de <t142.50 o sea, a <tl 1.89 c/u? 

0000000000 

Que las celeb:-aciones del 15 de setiembre comenzaron por Decreto Ministerial 

el 13 de setiembre de 1911? Que ese primer 15 de setiembre se gastó en refrescos y 
tosteles para los niños la suma de <t24.20? 

00 00 00 00 00 

Que en 1893 una mesa - escritorio costó rt6.75; reparación de dos mesas -

escritorios {t3.00; hacer pizarra y pintarla, {t2.30; compra de Libro de Actas, {t2.25? 

0000000000 

Que 1894 se acuerda pagar el terreno expropiado a María Romero por la suma 
de <tl00.00. El terreno era para construir la escuela y la escritura costó rt7.30? 

00 00 00 00 00 

- Que los primeros exámenes que se realizaban en la Escuela fueron el 1 º de

diciembre de 1895 y las asignaturas eran: caligrafía spenceriana, y las sílabas: ra-ar
ba-ab-ta-at-ma-am-si-is-za-az-art-fa-que-qui? 

_. 
0000000000 

-Que el 17 de agosto de 1913 se introdujo la cañería a la Escuela con un costo

r tubos y accesorios de <t 15.25? 

0000000000 



- Que el 3 de marzo 1914 se acordó cambiar el techo de teja de la Escuela por
techo de zinc? 

00 00 00 00 00 

- Que el Patronato Escolar fue creado el 13 de marzo de i 922?

00 00 00 00 00 

- Que el 1 O de noviembre de 1930 se estrenó la primera Bandera de Costa Rica
en la Escuela? 

00 00 00 00 00 

- Que en febrero de 1935 se hablaba ya del traslado de la Escuela -.que estaba
junto a la Ermita a terrenos que estaban en opción de compra a Eliseo Bolaños y 
Aquilino Rojas, justo donde hoy se encuentra la Escuela y que para ese efecto la Junta 
había depositado íS.000.00 a la orden de la Secretaría de Fomento el 28-12-1934 y 
a cuyo cargo estaba don León Cortés Castro, posteriormente Presidente de la 
Repúbiica. (1936-1940). 

00 00 00 00 00 

- Que en 1939 ya existía el servicio de comedor escolar en donde se daba a los
niños sopa de avena, tradición esta que duró por largos años? 

00 00 00 00 00 

- Que en 1942 se compraron 150 pupitres por un monto de �3481.75 o sea
í23.20 cada uno? 

00 00 00 00 00 

- Que la fecha de inauguración de la Escuela fue fijada para el 13 de junio d�
1943, cuando fungían como Junta de Educación, don Nautilío Rojas Morera, don 
Gumersindo Rodríguez Vargas y don Benigno González? 
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- Que la escritura del terreno de la Escuela "Ricardo Moreno C." es la #73522,

Tomo 1013, Folio 362, Asiento 1, trámite de inscripción que realizara entonces don 

Francisco Vega Bolaños, Presidente de la Junta. 

00 00 00 00 

Que el primer piano que se compró fue en 1946 a don Juan Félix Vargas, con 

el avalúo de don Tertuliano Mora y que costó i 1.100.00? 
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SE RECONOCE USTED EN ESTAS FOTOS ? 

· 1. Recuadro: foto Dr. Moreno C.

Niña Bercalía Rodríguez y doña
Blanca de Pacheco con grupo de
núios V! Grado.

Grupo de Graduandos. 

2. Grupo de Graduandos.

3. Niños y niñas laborando en el campo
de agriculrura en/reme de la Escuela

4. Niños y niiias laborando en el campo
de agriculwra enfrente de la Escuela.
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EPILOGO 

Cien años después, Zaragoza no es ni el asomo del caserío que constituía en 

aquella época de 1891. 

Hoy día el floreciente distrito de Zaragoza cuenta con: dos iglesias, cuatro 

escuelas, dos beneficios de café, dos plantas empacadoras de plantas ornamentales, 

un tajo de piedra, un estadio con gradería de cemento y confortables camerinos, dos 

canchas de fútbol, carreteras asfaltadas por todos los sectores, servicio de teléfono 

télex, abundante servicio de agua potable, iluminación de mercurio, dos surtidos 

super-mercados, tres excelentes restaurantes de weekend, dos amplios Salones de 

Juntas de Desarrollo Comunal y una población activa y pujante que constantemente 

se interesa por su progreso material y sobretodo por su bienestar espiritual. 

Parodiando a Tertuliano, podemos exclamar con él: 

"SOMOS DE AYER Y Y A LO ABARCAMOS TODO" 

0000000000 
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ZARAGOZANA AL CELEBRAR EL CENTENARIO

DE SU ESCUELA ~I Dr. Ricardo Moreno Cañas 11

Palmares - San Ramón - Grecia.
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ZAPATERIA VERACRUZ Y ZAPATERIA HNOS BARAHONA

...A ORGULLOSAMENTE PALMAREÑOS 

A SUS ORDENES EN SAN RAMON - TEL 45 - 5573 

Gerente - Propietario: José María Barahoná Vargas 

SALUDAN COMPLACIDAMENTE A LA COMUNIDAD 

ZARAGOZANA Y LA FELICITAN POR EL "CENTENARIO" 

DE SU ESCUELA "DR. RICARDO MORENO CAÑAS"
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MIJfELfS 

Mflt�Ufl 
Todo en muebles 

con precios de fábrica y el mueble 
puesto en su casa 

Tel.: 44-0063 

150 norte Parque-Palmares 
Prop. José Daniel Meléndez A. 

CONGRATULA AL PUEBLO ZARAGOZANO 

CON OCASION DEL CENTENARIO DE SU ESCUELA 

"DR. RICARDO MORENO CAÑAS" . 

Palmares, abril de 1991 
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CORPORACION

BASE SOllDA DE SU CONSTRUCCION

100% COSTARRICENSE ...

SALUDA CORDIALMENTE A LA COMUNIDAD
ZARAGOZANA CON MOTIVO DEL

CENTENARIO DE LA ESCUELA

" DR. RICARDO MORENO CAÑAS"

CONGRATULANDOLES POR
TAN DESTACADO ACONTECIMIENTO .

.
1891 - 1991

Palmares, Costa Rica, 1991
Te/. 39-2411 - 39-2511 - 39-0605

Fax. 39-1657
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IA COOPERATIVA QUE UTILIZA EL DINERO 

SOLA.t\1ENTE COMO MEDIO PARA LOGRAR EL 

BIENESTAR DE SUS ASOCIADOS Y SUS FAMILIAS. 

SE COMPIACE EN FELICITAR EFUSIVAMENTE 

A IA COMUNIDAD ZARAGOZANA CON MOTIVO 

DEL "CENTENARIO" DE SU ESCUEIA 

"DR. RICARDO MORENO CA.tl\JAS" 

1891 - 1991 " 

PALMARES, COSTA RlCA. ABRIL 1991 

TEL. 44-1260 

GERENTE: LEONIDAS CASTILLO LIZAl'JO 
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CONCRETERA 

PALMfiREÑfi LTDfi 

Tel: 44-0133 Fax: 44-0598 

TODO EN CONCRETO . AHORA CON FINOS PISOS EN 

TER�O. CON LA CALIDAD QUE NOS CARACTERIZA! 

SALUDA AL PUEBLO DE ZARAGOZA DE PALMARES, AL 

CELEBRAR EL CENTENARIO DE SU ESCUELA 

"DR. RICARDO MORENO CAÑAS" 

1891 - 1991 

�---------------------------------� 

r---------------------------------,
1 
1 
1 

: SER VICE N T ... R O PALMARES
1 
; 

1 
1 
1 
! 
i 
1 
1 
a 
·I 
1 
1
1
1

SE COMPLACE EN SALUDAR EFUSIVAMENTE A LA COMUNIDAD 

DE ZARAGOZA, AL CELEBRAR EL CENTENARIO DE SU ESCUELA 

"DR. RICARDO MORENO CAÑAS''. 

PALMARES, 1891 - 1991 - COSTA RICA 

GERENTE: JOSE MARIA ARAYA VASQUEZ

TEL: 44-0113

'------------------�--------------✓
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COOPERATIVA DE CAFICULTORES Y SERVICIOS 

MULTIPLES DE PALMARES R.L. 

LA ALTERNATIVA 

DE SIEMPRE 

_. 
SALUDA AL PUEBLO DE ZARAGOZA CON MOTIVO 

~

DE LA CELEBRACION DE LOS 100 ANOS DE 

LA FUNDACION DE LA ESCUELA 

DR. RICARDO MORENO GAÑAS 

Tel:44-0426 - 44�0160 - 44-0428 
PALMARES - COSTA RICA 








